
Uno de cada 3 trabajadores 
está en la informalidad 

CIFRAS DEL INE PARA LA REGIÓN DEL BÍO BÍO

Las autoridades y expertos coinci-
den en que se debe generar empleo 
de calidad, ya que en este segmen-
to no se cotiza para salud y AFP. 
De acuerdo al INE, la informalidad 

laboral “comprende a todos los 
trabajadores dependientes que 
carecen de acceso al sistemas de 
seguridad social (Pensión y Salud) 
por concepto de su vínculo labo-

ral”. Para el caso de los indepen-
dientes, se considera que se 
encuentran en este segmento “si la 
empresa, negocio o actividad que 
desarrollan pertenece al sector”. 

El seremi de Economía, Mauricio 
Gutiérrez, aclaró que tasas de  
crecimiento inferiores al 2% afecta 
al empleo de buena calidad.  
“Uno de los pilares del Ministerio 

para el desarrollo del país es jus-
tamente que se deben aumentar 
las tasas de inversión”, detalló la 
autoridad.

Región registra 300 mil trabajadores con empleo informal, ubicándose sobre el promedio nacional.
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Recinto, ubicado en el kilómetro 1,4 camino a Penco, cuenta con 
una cancha sintética -se divide en nueve de futbolito- de alta tec-
nología, que la hace muy similar a las pasto natural. Interesados 

pueden arrendar sus horas a través de una aplicación. 

“Juega donde entrenan los profesionales”: 
UdeC abre moderno complejo 

DEPORTES PÁGS. 14-15
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EDITORIAL: NECESIDAD DE MEJOR PERCEPCIÓN DE LA SEGURIDAD CIUDADANA
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En la sesión, se abordó atraso en inicio de obras 
y los pasos a seguir tras la abstención de 
Contraloría. Pablo Saavedra, coordinador del 
Parque, señaló que esperan contar pronto con la 
presencia de la máxima autoridad regional. 

Ausencia del 
intendente Ulloa 
marcó reunión de 
directorio Pacyt

POLÍTICA PÁG. 4

Tecnología, 
experiencias y 

cultura pop: las 
tendencias del 

turismo para 2018
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Intérprete norteamericano, que estuvo 
como invitado en la primera presenta-
ción de la temporada sinfónica de la 
Orquesta UdeC, dirigirá el programa 
de apertura de este ciclo, mañana a las 
18 horas.

Violinista James 
Buswell llevará 
la batuta en 
primer concierto 
de cámara
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Operación Renta 2018: el drama de las empresas 
A dos semanas del inicio de la Operación Renta 2018, 

el grueso de las declaraciones recibidas, corresponde a 
personas naturales, contribuyentes donde no hubo ma-
yor cambio por la reforma tributaria. ¿Y qué pasa con las 
empresas? 

Como es tradicional, el SII ofrece una propuesta de de-
claración a personas naturales y por primera vez in-
cluyó a los contribuyentes del régimen 14 ter y em-
presarios naturales, favoreciendo a más de 2, 7 mi-
llones de contribuyentes. Sin embargo, se ha visto 
con preocupación un error en la propuesta entre-
gada por el SII a los socios en cuanto a la distribución 
del Pago Provisional Mensual (PPM) cancelado por las 
empresas acogidas al 14 ter. 

Por lo tanto, es necesario que los responsables de las de-
claraciones de los socios estén monitoreando las propues-
tas para verificar si el SII rectificó la falla en esta distribución. 

Esta Operación Renta es la primera con plena vigencia 

de la reforma tributaria, y además debutan la aplicación 
del sistema de tributación 14A, de renta atribuida, y el 14B, 
o semiintegrado. 

¿Por qué las empresas que tributan en primera categoría 
distintas al régimen 14 ter, bajo uno de estos dos sistemas de 

tributación, no han presentado en su mayoría la declara-
ción de impuestos?  

El SII emitió una resolución en marzo en al cual 
condonaba las multas ante errores de declaracio-
nes fuera de plazo en relación con las declaraciones 
juradas. Luego, siendo el SII tan rígido, ha ido dan-

do nuevos plazos para entregar algunas declaracio-
nes juradas en el contexto de la reforma tributaria. 

Hasta el SII presagiaba que las empresas no estaban pre-
paradas para estos cambios. 

 
Guillermo Fuentes 
Director Escuela de Contabilidad y Auditoría, U. Central

Envíe sus cartas, con una extensión máxima de 1.400 caracteres, con espacios vía email a contacto@diarioconcepcion.cl  ó bien a Cochrane 1102, Concepción. La correspondencia debe consignar claramente 
la identidad del remitente y su número de teléfono. Hacemos presente que el diario no puede constatar fehacientemente la identidad del autor de la correspondencia y reproduce la indicada por éste,  
deslindando ulterior responsabilidad. La Dirección se reserva el derecho de seleccionar, extractar, resumir y titular las cartas recibidas, sin explicación alguna y evitando cualquier discusión con el remitente.

ANDRÉS CRUZ CARRASCO 
Abogado, magíster Filosofía Moral

Bárbara Briceño @barbarabricenok: Muy 
triste que venezolanos tengan que abandonar su 
país, sumido en la miseria pese a tener unas de 
las mayores reservas de petróleo del mundo. 
¿Cuánto tiempo más podrá imponerse Maduro?

Recursos seguridad ciudadana 
 
Señor Director: 

El reciente anuncio de la Subse-
cretaría de Prevención del Delito 
de terminar con el financiamiento 
a los Planes Comunales de Seguri-
dad Pública es un portazo a las or-
ganizaciones sociales y municipios 
que hemos trabajado decidida-
mente y con participación ciuda-
dana, en temas tan relevantes 
como la seguridad vecinal. Si bien 
la Dipres identificó importantes 
deficiencias en la implementación 
de este Programa durante el 2017, 
el Gobierno debió adecuar y mejo-
rar progresivamente los compo-
nentes del Programa, pero en nin-
gún caso, anunciar el fin de los Pro-
yectos en 74 comunas del país.  

En la mayoría de las comunas se 
hicieron esfuerzos importantes en 
la conformación de Consejos de Se-
guridad Pública de acuerdo a la Ley 
20.965 del año 2014 y que diseñaron 
Planes y Programas para contribuir 
a la prevención del delito, a la dis-
minución de la violencia y de la per-
cepción de inseguridad, permitien-
do mejorar las condiciones de vida 
de los habitantes de las comunas 
del país. 

 
Ariel Durán Fredes 
Concejal de Coronel 
 
Carreras a la chilena  
en jardines de Versalles 
 
Señor Director: 

Al igual que el año pasado me 
surge la misma pregunta… 

¿Permitiría el gobierno de Fran-
cia con la debida organización y 
aprobación de ASO (Empresa fran-
cesa organizadora del Rally Dakar) 
la realización de nuestras “carreras 

a la chilena” con toda la infraes-
tructura y elementos que se requie-
ren, carpas, sitios de comidas típi-
cas, ferias artesanales, tinglados 
para bailar cuecas, juegos popula-
res, caballerizas, baños químicos, 
etc. en los hermosos jardines del 
Palacio de Versalles, porque si hay 
que divertirse, divirtámonos todos 
ó no, y además con el financia-
miento de los mismos franceses, 
para que así puedan disfrutar de 
nuestras “carreras a la chilena” y 
nada más y nada menos que en los 
jardines del Palacio de Versalles? 

¿Lo permitiría el gobierno francés?  
 
Luis Enrique Soler Milla 
 
Iglesia, Obispos, Osorno 

 
Señor Director: 

En atención a lo que ocurre con 
el terremoto de la Iglesia institucio-
nal en cuanto a la jerarquía y la lu-

cha del movimiento osornino. Feli-
citar a la comunidad de creyentes 
de Osorno, pueblo de Dios, que 
supo poner el tema denunciando a 
Juan Barros , cuando nadie daba 
crédito a sus interpelaciones, cuan-
do la mayoría de los obispos cerra-
ban filas en favor del círculo de Ka-
radima, hasta ser ofendidos por el 
mismo Papa Francisco, así como 
cierta mayoría de laicos en la Iglesia 
local, que cerraron sus ojos, incapa-
ces de discernir y ponerse al lado 
del pueblo sufriente que luchó y si-
guen luchando por esta imposición 
del Obispo Barros, encubridor de 
abusos sexuales. Que tras la venida 
del obispo de Roma, fueron objeto 
de burla y perseguidos para anular 
sus acciones tanto por la misma 
institución y por la policía que no 
les dejaba tranquilos. Aún así no lo 
lograron, gracias a Dios.  

Como laica católica no me cabe 
más que felicitar a mi hermanos en 

la Fe, por su tesón y constancia de 
hacernos ver que el reinado de 
Dios no puede ni será posible si 
nos mantenemos en silencio frente 
abusos de poder y de carácter se-
xual. Dónde no se puede validar la 
palabra de nuestro Señor cuando 
se actúa en la oscuridad como se 
ha desenvuelto hasta hoy la mayo-
ría de la jerarquía episcopal. Que 
nada será distinto si nuestro obis-
pos no dan un paso al costado, en 
referencia a la Comisión perma-
nente del Episcopado , primera-
mente, luego obispos involucrados 
y pertenecientes al círculo de Ka-
radima, esto debe suceder antes 
del encuentro con el Papa en el Va-
ticano, además tienen la obliga-
ción moral de resolver los proble-
mas que a todos nos atañe de 
modo urgente, en transparencia a 
la luz de Jesucristo, sino será un 
solo una alerta de terremoto que 
no va a pasar más allá que un mera 

admonición. 
Además, pongo en la mesa, ha-

ciendo notar, los serios problemas 
y graves en la conducción episco-
pal ajena a lo que significa el Magis-
terio Supremo de la Iglesia que es y 
sigue siendo el Concilio Vaticano II, 
con su Eclesiología del Pueblo de 
Dios, y del llamado a que los obis-
pos y los sacerdotes sean servido-
res reales del pueblo y no sus “jefes”. 

Como ya saben , un obispo que 
no sirve así al Pueblo de Dios, no sir-
ve de nada y debería renunciar a su 
cargo. Sobre todo en la nueva toma 
de conciencia por parte del Papa 
Francisco respecto a la conducción 
episcopal en la Iglesia chilena. 

Mantengo viva la Esperanza , 
consciente de que y el Espíritu so-
pla para esos cambios radicales a 
fin de que la Iglesia pueda ser real-
mente confiable, un signo de la pre-
sencia del Espíritu del Resucitado.  

 
Carol Crisosto Cádiz 
Diplomada en Estudios Religiosos. 
Laica católica ligada a los ss.cc. 
Concepción 
 
Rotonda Bonilla y alrededores 
 
Señor Director: 

Quiero sumarme a los constan-
tes reclamos de la comunidad a los 
problemas de congestión vehicular 
que ocurren actualmente en la 
zona de la Rotonda Bonilla de Con-
cepción. En las horas de peak es 
clave disponer de Carabineros para 
ordenar el tránsito. Me parece que 
es esa una solución bastante obvia. 
Invito a las autoridades a realizar 
un paseo a las 7:30 AM por el sector. 
No da para más. Los penquistas se 
merecen algo mejor. 

 
Enrique Zambrano

Según Hans-Georg Gadamer, 
“vivimos en diálogo, habitamos 
en la palabra”. Para Martin Hei-
degger: “la palabra es la morada 
del ser y el hombre es su pastor”. 
Emilio Lledó señala que desde 
muy niño el diálogo con las pala-
bras escritas por grandes auto-
res del pasado podía comunicar-
le una gran sabiduría. Que los 
grandes clásicos aún sigan vigen-
tes dice mucho de su transmisión 
actual y, sobre todo, de la necesi-
dad de aprehenderlos, abordar-
los, leerlos y releerlos. Sólo de esta 
forma podremos acceder al signi-
ficado profundo de las letras, de la 
necesidad de abrirse al diálogo 
con el otro, sobre todo cuando 
piensa de manera diferente. De 
saber comunicarse con otros se-
res humanos y buscar el sentido 
de la propia vida. Es la pedagogía 
de la libertad la que nos permite 
acercarnos a las palabras, libres 
de prejuicios, como pilar esencial 
del conocimiento. Hoy no se pue-
de hablar simplemente de corrup-
ción en el ejercicio del gobierno, 
más bien corresponde referirnos 
a una mentalidad corrompida 
como consecuencia de la igno-

del poder para su propio beneficio 
y de sus cercanos, de cercenar las 
libertades de los otros, consuman-
do actos corruptos de cualquier 
naturaleza son los que accederán 
a ocupar los cargos públicos. Pero, 
lamentablemente, esto parece ser 
una utopía, que ha podido hacer-
se una ilusión como consecuencia 
de haber permitido que nos fago-
citara el analfabetismo cultural y 
valórico. Cuando nuestro objeti-
vo es simplemente rentabilizarlo 
todo, vamos ocupando el espacio 
que antes le conferíamos a las pa-
labras. Cada vez importan menos 
los conceptos y las enseñanzas 
imprescindibles de los clásicos 
van desapareciendo, dejando de 
ser estas palabras los protagonis-
tas del desarrollo social e históri-
co. Por ello, no es de extrañar que 
no se abran los espacios para el 
diálogo. Parece que el objetivo es 
evitar lo que se dice podría cons-
tituir un triunfo político del adver-
sario, quien a su vez hizo lo mis-
mo respecto de ellos cuando se 
apeló a su voluntad, mirando 
siempre obsesionados las encues-
tas, en lugar de dirigir su función 
a la solución de los problemas .

rancia y la asunción de los dogmá-
ticos que nos intentan imponer la 
idea de que nada distinto es posi-
ble. Según Kant: “el hombre es lo 
que la educación hace de él”. La 
democracia debe tender a abrir 
estos puentes para dialogar con el 
otro, asumiendo que posiciones 
refractarias y cerradas lo único 
que hacen es hacerle un favor 
enorme a los sectores más conser-
vadores que no quieren avanzar 
en nada. El supuesto sobre el que 
se construye el sistema es que 
personas decentes, incapaces de 
tocar lo que es suyo, de hacerse 

Según Kant: “el 
hombre es lo que la 
educación hace de 
él”. La democracia 
debe tender a abrir 
estos puentes para 
dialogar con el otro.

Víctor Osorio Lobos: Que sea un 
espacio libre de contaminación acústi-
ca (Laguna Grande San Pedro) y de 
aceites en sus aguas para disfrutar la 
naturaleza en forma sana.

De libertad  
y corrupción

No me seduce (el mundo político). 
Nunca he militado y no tengo ningún 
desprecio por los partidos, porque 
canalizan el poder”.  
Héctor Gaete, rector UBB.

Verba volant scripta manent

 Otra mirada

CARTAS

ENFOQUE



Opinión

Diario Concepción Miércoles 18 de abril de 2018 3

Diario Concepción

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

EDITORIAL

L
a percepción de baja 
seguridad ciudadana 
ha estado siempre so-
metida a discusión, 
ese indicador es no 
pocas veces interpre-

tado como un convencimiento sin 
el debido respaldo. Por lo general, 
las cifras oficiales se ufanan mos-
trando cómo los números indican 
menos actos delictivos, que se tra-
ta de casos aislados que no repre-
sentan un actuar en ascenso de la 
delincuencia. 

Por otra parte, se alude a las cifras 
ocultas, los delitos que no llegan al 
conocimiento de las entidades po-
liciales, sencillamente porque ha-
biendo ocurrido, no son objeto de 
denuncia por considerarlas incon-
ducentes, de esa manera, la ciuda-
danía asiste a la confrontación de 
cifras con resultados disímiles. En 
un resumen breve, de acuerdo a da-
tos de la Encuesta Nacional Urba-
na de Seguridad Ciudadana en 
2010, la victimización de hogares 
bajó de 33,6% que era el año ante-
rior a 25,6%. Al año siguiente el ín-
dice reportó un alza, llegando a 
28,8%. En los tres últimos años de 
Gobierno, el gobierno siguiente, 
2014, 2015 y 2016, las cifras al inicio 
favorables fueron al alza, con 23,5%, 
26,4%, y 27,3%, respectivamente. 

El contraste se puede establecer 
al observar los resultados de en-
cuestas directas a la ciudadanía, 
que muestran que las personas que 
perciben que la delincuencia del 
país aumentó progresivamente, 
2012: 70,6%, 2013: 71,2%, 2014: 
79,9%, 2015: 86,8%, como si eso fue-
ra poco, el 27,2% de los chilenos 
siente siempre miedo a ser asalta-
do y un 25,9% siente miedo con fre-
cuencia. Es decir, más del 50% de la 
población viviría atemorizada.  

Sin embargo, para entender me-
jor el divorcio de las cifras, hay que 
considerar que hay diferencias atri-
buibles a la población y oportuni-
dad del estudio, por ejemplo. Ade-
más, en la encuesta aludida, cuan-

do se les preguntó a los 
encuestados cómo se habían for-
mado esa opinión, un 69,7% dijo 
que a través de los medios de comu-
nicaciones, tanto prensa escrita, 
radio y televisión, y solo un 30% 
dijo que formó su opinión sobre la 
experiencia personal. Lo cual de-
muestra una influencia externa que 
puede modificar la realidad de las 
circunstancias. 

Es interesante observar los re-
sultados de un Intenso operativo 
realizado por Carabineros, que 
hace pocos días dejó casi cinco mil 
detenidos en el país. Desde el vier-
nes y hasta el sábado en la madru-
gada de la semana recién pasada, se 
realizaron 116.821 controles pre-
ventivos, como resultado de esta 
acción, 4.891 fueron las personas 
detenidas, 3.115 de los detenidos 
por delitos flagrantes. 

La Región Metropolitana con-
centró el 40% de las aprehensio-
nes. Valparaíso lideró la lista con 
496 detenidos, seguida por nuestra 
región con 437, cifras que fueron ca-
talogadas como “históricas” por la 
subsecretaría de Prevención del 
Delito. Hay que destacar que en 
esos números se encuentran 1.776 
individuos que contaban con orden 
de detención pendiente. 

Es el tipo de actividad que debe 
sostenerse en el tiempo, la única 
manera de conciliar las cifras oficia-
les con la percepción de las perso-
nas, los números de delincuentes 
capturados, el armamento que se 
encuentra, la droga incautada, los 
vehículos recuperados, dan un tes-
timonio de la magnitud de ese de-
safío, al mismo tiempo de la desta-
cada participación de juntas de ve-
cinos y autoridades municipales 
para focalizar los operativos en los 
sitios de mayor riesgo, una dinámi-
ca que empieza a restar el senti-
miento de desprotección del ciuda-
dano común.

En un intenso 

operativo realizado 

por Carabineros, 

desde el viernes y 

hasta el sábado en 

la madrugada de la 

semana recién 

pasada, se llevaron 

a cabo 116.821 

controles 

preventivos, como 

resultado de esta 

acción, 4.891 fueron 

las personas 

detenidas, 3.115 de 

ellas por delitos 

flagrantes.

EN EL TINTERO

considerar ni costos ni facti-
bilidades. Un razonamiento 
propio de “después de mi el di-
luvio” de robusta y desafortu-
nada fama. 

Cuando aparecen las difi-
cultades materiales, ante la 
irritante presencia de la reali-
dad, que no alcance la plata, 
que los impuestos no han ren-
dido lo que se esperaba, que se 
hunda la economía mundial o 

se separe Europa, lo que pre-
valece, es la idea de la 

promesa, no im-
porta las explica-
ciones que se in-

tenten a la luz de 
los fríos hechos. Es 

una situación mil veces 
vividas y otras tantas olvida-
das, ya que regalar ilusiones es 
tan fácil como redituable, so-
bre todo si uno no estará por 
allí a la hora de cumplir. 

A lo mejor terminamos por 
separar la venta de sueños de 
las promesa aterrizadas, 
aprender a sacar a las cuen-
tas, un requisito indispensa-
ble si no se quiere llegar a ser 
expertos en la comunión con 
ruedas de carreta. 

 
 PROCOPIO

El sembradío  
de humo

INDEPENDIENTES

Se tiende a olvidar que hay 
ciertas leyes, no necesaria-
mente escritas, que incluso 
pueden ser desconocidas, 
pero que operan con inesca-
pable exactitud, como aque-
lla de la gravitación universal. 
Otra puede ser la de acción y 
reacción, que describe cómo 
una sigue a la otra, conse-
cuentemente, de igual o ma-
yor intensidad, pero en senti-
do opuesto, es esta última 
ley universal la que 
ha escapado, apa-
rentemente, a los 
grandes diseña-
dores de refor-
mas, no calcular 
apropiadamente la 
reacción de aquellos que te-
nían que recibir la mayor par-
te del impacto. 

Lo anterior, si se elige la vía 
del razonamiento sin doble-
ces, porque también puede 
ser que deliberadamente se 
quiera generar una acción de 
tal fuerza, tanta, que no sea 
posible detenerla, empode-
rar a sus potenciales benefi-
ciarios de tal manera que 
nada de este mundo o del otro 
logre que las dinámicas im-
pulsadas se detengan, sin 

Necesidad de  
mejor percepción de  
la seguridad ciudadana
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Contraloría comunicó el 
viernes que se abstenía de 
tomar razón frente la Fase I 
(urbanización) de Pacyt.

Se manifestó contraria a la 
entrega de recursos vía Fndr 
a un proyecto emplazado en 
predios particulares.

Además, dijo no tener 
antecedentes suficientes 
respecto de las edificaciones 
que se levantarán a futuro.

Autorizada se encuentra la mar-
cha que convocó para este jueves a 
nivel nacional la Confech, el Cole-
gio de Profesores y la Cones. 

En Concepción, la Gobernación 
local se encargó de dar su visto bue-
no, luego de una solicitud ingresa-
da formalmente el jueves pasado. 

Tras un análisis con Carabine-
ros, el trazado se modificó, que-
dando establecido de la siguiente 
forma: inicio en la intersección de 
Paicaví con Los Carrera, caminata 
hasta Rengo, para luego tomar Ba-

Gobernación autoriza marcha estudiantil
que culmine antes de las 15:00 h. 

“Nos comprometemos a estar 
siempre abiertos al diálogo y, obvia-
mente, a velar porque la marcha 
salga en perfectas condiciones des-
de que empiece hasta que termine 
en Tribunales, manteniendo la se-
guridad de la misma”, comentó Ma-
rio Tapia, vocero Confech que se re-
unió con el gobernador Robert 
Contreras el martes. 

La del jueves es la primera mani-
festación del año a la que llama el 
mundo educacional.

FOTO:ARCHIVO / ISIDORO VALENZUELA M.

En Paicaví con Los Carrera. 
Seguirá hasta Rengo, tomará 
Barros Arana y culminará en 
la Plaza de Tribunales.

Comienza a las 
12:00 horas

rros Arana, seguir por el paseo pea-
tonal y finalizar Tribunales. Todo 
comenzará al mediodía y se espera 

14 mil
millones se encuentran 
comprometidos en este 
proyecto, aprobado en su 
momento por el Core.

desde Pacyt evitan entregar 
nuevas fechas, pero confían 
en que dentro del primer 
semestre se inicien las obras.

Primer semestre, 
el plazo
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SESIÓN ABORDÓ ATRASO EN INICIO DE OBRAS
Convencida de que el Parque Cien-

tífico y Tecnológico del Bío Bío 
(Pacyt) comenzará con sus obras, al 
menos, dentro del primer semestre de 
este año, se mostró el martes la direc-
ción del proyecto en voz de su coor-
dinador, el ingeniero Pablo Saavedra. 

En la novena sesión ordinaria del 
directorio Pacyt, las organizaciones 
allí representadas abordaron el atra-
so en el proceso de urbanización, 
que en un principio estaba pactado 
para la última semana de febrero y 
aún no ha podido oficializarse. 

Lo anterior se aprecia incluso más 
lejano en la actualidad, luego del re-
ciente revés en Contraloría Regio-
nal, que el viernes comunicó que se 
abstenía de tomar razón ante la Fase 
I del parque científico. 

En su línea argumental, el orga-
nismo revisor realizó dos reparos 
que atañen directamente al corazón 
de la iniciativa. Uno, la entrega de re-
cursos vía Fondo Nacional de Desa-
rrollo Regional (Fndr) a un proyecto 
a que se enclavará en predios parti-
culares. Y dos, la falta de anteceden-
tes sobre las estructuras que allí se le-
vantarán a futuro. 

Ambos cuestionamientos fueron 
abordados en el directorio de ayer y, 
si bien, en la instancia se manifestó 
que Contraloría falla según sus atri-

FOTO:RAPHAEL SIERRA P.

Pablo Saavedra, coordinador del parque, comentó los pasos 
a seguir tras la abstención de Contraloría. También dijo que 
esperan contar pronto con la presencia del intendente.

ro replicó que “en este minuto no po-
demos asegurar el tipo de naturale-
za de las construcciones. Si pode-
mos decir que hay un lineamiento es-
tratégico con respecto al ámbito de 
la ciencia y la tecnología en que las 
empresas van a participar”. 

 
Ausencia de voz del Gore 

Otro de los aspectos que marcó 
la jornada fue la ausencia de Jorge 
Ulloa, quien en su condición de in-
tendente regional es invitado per-
manente a las sesiones del directo-
rio Pacyt. 

El mes pasado Ulloa no pudo su-
marse a la reunión, ya que la cita 
coincidió con la presentación de su 
gabinete. En esta oportunidad evitó 
confirmar asistencia, lo que no aco-
modó del todo a sectores que esperan 
un apoyo explícito de parte de esta 
administración al parque científico. 

“El Gore está representado en este 
directorio por los miembros que han 
sido designados por él (...). Las pre-
guntas hay que realizarlas a quienes 
corresponda. Nosotros comprende-
mos y respetamos todas las situa-
ciones, y esperamos que se concrete 
pronto su participación en las sesio-
nes”, comentó Pablo Saavedra. 

Finalmente, la coordinación del 
proyecto informó que le correspon-
de a la Dirección de Arquitectura del 
MOP en el Bío Bío reingresar a Con-
traloría los documentos con las ade-
cuaciones respectivas, lo que sucede-
ría en estos días. 

La entidad también descartó que 
existan animosidades políticas tras 
las últimas determinaciones. Ello, 
producto del avance del parque cien-
tífico que la Universidad de Chile 
instalará en predios de Laguna Ca-
rén, en la Región Metropolitana.

Javier Cisterna Figueroa 
javier.cisterna@diarioconcepcion.cl

Ausencia de Ulloa 
marca esperada cita 
de directorio Pacyt

buciones, no se escondió la sorpre-
sa frente a algunos de los emplaza-
mientos. 

El coordinador Pablo Saavedra, 
quien ofició de vocero, indicó que a 
la Contraloría Regional le correspon-
de “cautelar el buen uso de la inver-
sión pública”, pero que ciertamente 
les “hubiera gustado que se tomara 
razón para iniciar obras”. 

“Un proyecto de esta envergadura 

debe pasar no solo esta barrera, sino 
que probablemente otras dificulta-
des y, como tal, la enfrentamos con 
toda tranquilidad y firmeza”, agregó 
Saavedra. 

Respecto a los puntos suspensi-
vos que marcó Contraloría en dos 
elementos de la Fase I de urbaniza-
ción de Pacyt, Saavedra señaló que 
existe margen para revertir dichos ra-
zonamientos. 

En cuanto a la entrega de fondos 
Fndr, el coordinador subrayó que “en 
ese contexto tenemos jurisprudencia 
y la experiencia, sobre todo de la Uni-
versidad de Concepción, en que hay 
infraestructuras que se han cons-
truido anteriormente bajo esta mo-
dalidad. Tenemos el caso de Biotec-
nología, EmpreUdeC y otras”. 

Asimismo, en lo que guarda rela-
ción con las edificaciones, el ingenie-
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Cásar Ancalaf ha recibido el 
apoyo de concejales, cores y 
diputado del partido, luego 
de su renuncia la cargo.

Muestras  
de apoyo

“La UDI ha sido bastante desleal”
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CÉSAR ANCALAF, MILITANTE RN Y EX VICEPRESIDENTE REGIONAL DEL PARTIDO:

Hasta el viernes 13, César Anca-
laf, dirigente de la provincia de 
Arauco de RN, era vicepresidente 
regional, pero decidió dar un paso 
al costado, cansado de los “vetos” 
de la UDI a los militantes del parti-
do, en medio de la instalación del 
nuevo gobierno en la Región. 

Según Ancalaf, el caso del ex core, 
Gabriel Torres, es el más emblemá-
tico. Pero el dirigente no solo criti-
ca a la UDI, sino también a la mesa 
regional de su partido, principal-
mente, por “su silencio” ante la ad-
ministración regional. 

“Es preocupante si se cree que 
todo se decide en Santiago, yo creo 
que el intendente tiene mucho que 
decir, es su gabinete regional, no 
creo que él no esté enterado o no se 
le pida la opinión”, sostuvo. 

La gota que rebalsó el vaso, al 
menos para Ancalaf, fue la designa-
ción de Marisol Concha, en la direc-
ción provincial de Educación en 
Arauco. En el cargo, dijo, estaba 
“lista” la concejala de Cañete, Veró-

nica Sandoval, histórica militante 
del partido de la estrella, quien fue 
propuesta en el cargo por las di-
rectivas nacional y regional, el dipu-
tado del Distrito 21, Cristóbal Urru-
ticoechea, y otras autoridades na-
cionales. Hasta el miércoles 11, la 
decisión estaba a firme. Todo cam-
bio la mañana del viernes. 

“Otro caso es lo ocurrido con la 
gobernación de Bío Bío, con el falli-
do nombramiento de Cristián 
Fuentes, pese a que el cupo siempre 
fue RN. Eso no hizo ser parte de un 
bochorno, recién instalado el go-
bierno”, comentó. 

- ¿No es interesada la postura 
que está asumiendo RN? 

- No, porque tenemos una mala 
experiencia, en el anterior gobier-
no del Presidente Piñera. Ahí se nos 
pidió tener calma y apoyar al Pre-
sidente, pero recibimos de nues-
tros socios puñaladas por la espal-
da y que terminaron afectando la 
gestión de nuestras autoridades. 
En la provincia de Arauco, tenía-
mos dos alcaldes y en 2012 perdie-
ron los dos. Siento que no ha habi-
do lealtad. 

- ¿La UDI ha sido desleal? 
- Bastante desleal. Nuestras auto-

ridades, por ejemplo en Cañete, 
nuestro alcalde ha sufrido cons-
tantes ataques por su socio de pac-
to, un concejal UDI, con quien la go-
bernadora, también UDI, participa 
activamente de reuniones en la co-
muna. Nos interesa hacer un llama-
do de atención, en ese sentido (...). 
Mi renuncia se tiene que ratificar 
este viernes, en el Consejo Regional 
del partido, pero es sin elástico.

FOTO:RAPHAEL SIERRA P.

Ahondó en las razones de su dimisión al cargo, entre ellos, 
el silencio de la mesa regional ante los vetos gremialistas.  

Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl
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 fueron Costa Verde, 
Portal San Pedro y 
Conavicoop, en San 
Pedro de la Paz. 

Los cruces 
intervenidos

en los pasos Escuadrón I, 
Escuadrón II, Héroes de la 
Concepción, Yobilo y Cruz 
Mora.

En Coronel, la 
inversión se hizo

 Finalmente, la Asociación de Fiscales interpu-
so una querella criminal por la agresión que su-
frió la fiscal de Concepción Sandra Véjar, a quien 
una imputada le lanzó un vaso con agua al final 
de una audiencia el pasado miércoles, cuando se 
decretó su prisión preventiva. La mujer, moles-

ta con la medida cautelar, tomó el objeto y se lo 
lanzó a la profesional, a quien además insultó. 

El fiscal Paolo Muñoz, consejero regional e 
integrante de la directiva nacional de la Aso-
ciación de Fiscales, confirmó que el objetivo 
es evitar que estos hechos se repitan.

Interponen querella por agresión a fiscal en Concepción

FOTO:GENTILEZA ASOCIACIÓN DE FISCALES

EL ABOGADO 
FERNANDO 
SAENGER 
confirmó  que 
la ministra les 
entregó el 
expediente 
completo del caso. 

Familia Matute solicitó 
diligencias a Carola Rivas

nido del cuaderno secreto con la in-
vestigación realizada en estos cua-
tro años. Matute aseguró que con-
sideran que la investigación aún no 
está agotada. 

El abogado Fernando Saenger 
explicó que pidieron cerca de una 
docena de diligencias y agregó que 
aún no se conoce quién ordenó que 
no se investigara la arista conocida 
como “Hoja de Parra”, que apunta 
a que Matute fue drogado para ser 
atacado sexualmente.

El lunes en la tarde, los abogados 
de la familia Matute Johns ingresa-
ron un escrito solicitando a la mi-
nistra en visita, Carola Rivas, la rea-
lización de una docena de diligen-
cias destinadas a esclarecer lo 
ocurrido con Jorge Matute Johns, la 
madrugada de 1999 en la discote-
ca La Cucaracha. 

Esto, luego de que su hermano, 
Álex Matute, manifestara su dis-
conformidad con lo realizado por la 
magistrada, tras conocer el conte-

FOTO:ISIDORO VALENZUELA M.

OBJETIVO ES EVITAR TRAGEDIAS: EN 2017 HUBO 11 FALLECIDOS

A fines de 2017, ante la gran can-
tidad de accidentes que había en 
el sector, Fesur realizó una inver-
sión de 177 millones 971 mil pesos 
para mejorar ocho cruces ferro-
viarios ubicados entre las comu-
nas de San Pedro de la Paz y Coro-
nel, plan que busca fortalecer los 
sistemas preventivos con los que 
ya contaban estos cruces a nivel. 
Es decir, a las alarmas sonoras y se-
ñales pasivas de Cruz de San An-
drés y Disco Pare, se sumaron ba-
rreras automatizadas. 

Por eso, ayer el seremi de Trans-
portes, Jaime Aravena Selman, en 
compañía de ejecutivos de Ferro-
carriles del Sur (Fesur) y del alcal-
de (s) de San Pedro de la Paz, Jorge 
Wong, llegaron hasta el kilómetro 
14 de la Ruta 160, inspeccionaron 
en terreno el inicio de la operación 
de uno de los nuevos cruces con 
barreras automatizadas que la filial 
de EFE implementó a un costado 
de la Estación Cardenal Raúl Silva 
Henríquez. 

Los cruces intervenidos fueron 
Costa Verde, Portal San Pedro y Co-
navicoop, en la comuna de San Pe-
dro de la Paz, además de Escua-
drón I, Escuadrón II, Héroes de la 
Concepción, Yobilo y Cruz Mora, en 
Coronel. 

El proyecto se inició a fines de 
2017 y se extendió por 140 días.  

Además, Fesur realizó el fortale-
cimiento de la infraestructura fe-

Aumentan seguridad de ocho cruces 
ferroviarios entre San Pedro y Coronel

FOTO:GENTILEZA FESUR

El objetivo es disminuir la cifra de 
accidentes, que en 2017 llegó a nueve 
y en lo que va de 2018 ya va en dos. La 
inversión es de 177 millones 971 mil 
pesos y pasos hoy tienen señales, 
alarmas y barreras automatizadas.

rroviaria en el patio de maniobras 
Bío Bío, ubicado entre el puente fe-
rroviario y la Estación Juan Pablo II, 
en San Pedro de la Paz, por donde 
circulan tanto trenes de pasajeros 
como de carga. El proyecto consi-
deró el reemplazo de rieles, de des-
viadores y de durmientes de made-
ra por durmientes de hormigón. 

La inversión para este proyecto 
fue de 368 millones 496 mil pesos y 
las obras comenzaron en noviem-
bre de 2017, y finalizaron en marzo 
de 2018. 

“Con esta automatización del sis-
tema le estamos dando mayor se-
guridad a los vecinos, pero, ade-
más, al evitar accidentes le esta-
mos dando continuidad y fluidez al 
servicio”, destacó el seremi Jaime 
Aravena. 

Sin embargo, esta infraestruc-
tura no sirve de nada si las perso-
nas no internalizan conceptos de 
seguridad ferroviaria. Es por ello, 
que en paralelo a los proyectos de 
fortalecimiento de la seguridad en 
la infraestructura, Fesur, a través 
de su equipo comunitario, realiza 
permanentemente campañas de 
autocuidado y de seguridad con 
las comunidades aledañas a la vía 
férrea, de tal manera de promo-
ver una cultura ferroviaria en las 
personas. 

“Una señal en sí no implica que 
una persona no la evada, por eso, 
nuestro llamado, sobre todo a las 
personas más jóvenes, es a estar 
consciente de su seguridad perso-

nal y respetar la señalización para 
evitar accidentes”, señaló Alejandro 
Tudela, presidente del directorio 
de Fesur. 

La barrera tiene dos sensores y 
cuando viene el tren se activa y en-
vía la señal para que esta baje. Una 
vez que este pasa la barrera se le-
vanta, “por lo que asegura que la ci-
fra de accidentes disminuya”. 

En 2017 hubo nueve accidentes 
y este año ya van dos, “y siempre son 
porque la gente no respeta la seña-
lización vigente, la barrera ayuda a 
reducir accidentes en la medida de 
que la gente haga caso a la señal”. 

Tudela agregó que estudian des-
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nivelar cruces vehiculares en sub-
terráneo, para separar la circula-
ción vehicular del paso del tren.  

En la actividad también partici-
paron dirigentes vecinales y el alcal-
de (s) de San Pedro de la Paz, Jorge 
Wong. Este último valoró las nue-
vas medidas de seguridad y llamó 
a respetarlas. “Una inversión de 
esta naturaleza aminora el riesgo, 
siempre y cuando exista conciencia 
de los peatones y conductores de 
observar la medida de seguridad”.

Carolina Abello Ross 
carolina.abello@diarioconcepcion.cl
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UdeC liderará en Chile 
importante misión de la NASA
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EL MONITOREO EN EL PAÍS SERÁ DEL RÍO BÍO BÍO, ESTRECHO DE MAGALLANES Y LAGO FAGNANO

El desafío fue acordado en el encuentro internacional sobre la observación de 
aguas superficiales desde el espacio, realizado a fines de marzo en Santiago.

La misión denominada Swot (Mi-
sión de Topografía de Superficie 
Oceánica) es el primer estudio a 
nivel mundial de las aguas superfi-
ciales de la Tierra, el que observa-
rá detalles de los océanos y medirá 
cómo los lagos, y grandes ríos cam-
bian durante el paso del tiempo. 

El acuerdo con la UdeC se logró 
a fines de marzo pasado en la Con-
ferencia Internacional Agua desde 
el espacio; América del Sur, organi-
zada en Santiago por Geofísica y el 
Centro de Recursos Hídricos para 
la Agricultura y Minería de la UdeC 
e Inacap. 

El investigador del Departamen-
to de Geofísica de la Universidad de 
Concepción, Rodrigo Abarca del 
Río, manifestó que la casa de estu-
dios tiene una excelente prepara-
ción en materia de radares, oceano-
grafía e hidrología. 

“Durante seis meses calibrare-
mos el satélite para registrar los 
datos de manera exacta. Habrá una 
traza sobre el planeta en ese perio-
do en el sur de Chile. Posterior a 
esos meses, por tres años y medio, 
que es lo que dura la misión com-
pleta, escogeremos un sitio de va-
lidación de los datos registrados 
por el satélite”, explicó. 

Un sitio de validación debe te-
ner más de 50 metros de ancho. 
Mientras que la teledetección 
satelital permitirá analizar los 
problemas de sequías e inunda-
ciones, para posteriormente so-
lucionarlos. 

“Contamos con muchos oceanó-

grafos y gente que trabaja en hi-
drología. Como universidad somos 
una potencia en esos ámbitos, lo 
que nos permite proponernos 
como un grupo serio para liderar la 
investigación en Chile”, argumentó 
el profesor Abarca. 

Cuantificar y conocer de mejor 
manera la estrategia de recursos 
hídricos del país es el objetivo de 
este estudio, para introducir los re-
sultados como política pública en 
la Dirección General de Aguas. 

Este proyecto también lo encabe-
za la agencia espacial de Estados 
Unidos y el Centro Nacional de Es-
tudios Espaciales de Francia. 

Se estima que en abril o mayo 
de 2021 el satélite será enviado al 
espacio.

PROYECCIÓN de cómo se verá el satélite desde el espacio. 

FOTO:GENTILEZA NASA/JPL-CALTECH

Matías Lagos Díaz 
contacto@diarioconcepcion.cl
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de vacunación con un 83,1%, 
seguido por Santa Juana con 
un 79%. 

Florida lídera la 
campaña

San Pedro de la Paz, como 
parte del programa de 
Protección de Patrimonio 
Familiar del Minvu.

Beneficia a 248 
familias de 
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PROCESO BUSCA EVITAR QUE PADEZCAN COMPLICACIONES RESPIRATORIAS: 

“Es importante para todos (vacu-
narse), porque todos estamos ex-
puestos a los resfríos, al frío, a los 
cambios de temperatura, y todo 
eso es delicado. Sobre todo en un lu-
gar como este”, expresó don Ma-
nuel Almendra, quien trabaja habi-
tualmente en la Vega Monumental 
recolectando cajones y cajas de fru-
ta vacías. Lugar (vega) donde se 
realizó la jornada de vacunación, 
que tuvo como principal foco a 
quienes viven en situación de calle, 
como también a quienes se desem-
peñan (locatarios y trabajadores) 
en el lugar. 

La iniciativa encabezada por el 
Servicio de Salud Concepción 
(SSC), y que abarcó un total de 200 
personas, busca evitar que el grupo 
de alta vulnerabilidad y con riesgo 
de padecer cuadros respiratorios, 
contraiga Influenza. Evitar esto, es 
la meta del departamento de Aten-
ción Primaria en Salud del SSC, que 
organizó la instancia en conjunto 
con la seremi de Desarrollo Social 
Bío Bío. 

Con respecto a éste público ob-
jetivo, el subdirector de Gestión 
Asistencial del SSC, Dr. Carlos 
Grant, indicó que “hoy estamos 
enfocados fundamentalmente en 
las personas que viven situación de 
calle. Ellos han sido la razón prin-
cipal de que hoy estemos acá, pero 
evidentemente también ha sido 
convocada la población objetiva 
en general”. 

Palabras que fueron apoyadas 
por el alcalde (s) de Concepción, 
Aldo Mardones, quien comentó 
que, “es positivo este tipo de activi-
dades, dirigidos a personas en si-
tuación de calle y locatarios de Vega 
Monumental, lo que significa que 
nuestra meta como ciudad se está 
cumpliendo, hoy tenemos el 71% de 
personas inoculadas en nuestro pú-
blico objetivo. Estamos hablando 
de cerca de 21 mil personas apro-
ximadamente y, por lo tanto, esta-
mos cumpliendo con el diseño que 

Personas en situación de calle 
se vacunaron contra la Influenza
La jornada de inoculación se llevó a cabo en Vega Monumental y convocó a un 
total de 200 personas, entre indigentes, locatarios y trabajadores del sector.

estableció el Ministerio de Salud”. 
  

Sobre la media nacional 
El subdirector del SSC, Carlos 

Grant destacó los porcentajes de 
cobertura que el Servicio de Sa-
lud Concepción ha alcanzado, en 
promedio, entre las ocho comu-
nas que administra, detallando 
que “estamos por sobre la media 
nacional, con un 66%, lo cual equi-
vale a un porcentaje superior a lo 
que teníamos esta misma fecha el 
año pasado. Recordemos que esta-
mos recién en la semana 14 y pen-
samos llegar seguramente a cerca 
del 85% de las personas que logren 
la vacunación”. 

FOTO:GENTILEZA SERVICIO SALUD CONCEPCIÓN

Entre éstas comunas, lideran 
Florida, con un 83,1%; y Santa Jua-
na, con un 79%. Luego aparecen 
Lota, con un 71,8%; y Concepción, 
que presenta un 71,1% de avance. 
Más atrás está Coronel, que tiene 
un 63,3% y San Pedro de La Paz, 
con un 58,3%. 

Finalmente, las comunas que 
presentan menor cobertura a un 
mes y medio de iniciada la campa-
ña, corresponden a Hualqui, con 
un 55,7%; y Chiguayante, con un 
48,9%.

Una inversión superior a los $600 
millones permitirá arreglar las vi-
viendas de los vecinos de Candela-
ria, iniciativa que se enmarca den-
tro del Programa de Protección de 
Patrimonio Familiar del Minvu. 

En la ceremonia, llevada a cabo 
ayer, se hizo entrega de cheques 
simbólicos, a un total de 8 juntas de 
vecinos del sector que les permiti-
rá mejorar sus casas en techum-
bres, revestimientos exteriores y 
reforzar áreas de la construcción 
que presenten desgastes. 

“Hemos entregado recursos para 
que los vecinos puedan mejorar sus 

$600 millones mejorarán sector Candelaria
de una manera distinta, porque es 
en una casa donde se desarrolla 
prácticamente toda la vida”, co-
mentó el alcalde, Audito Retamal. 

La inversión total de $672 millo-
nes 452 mil pesos fue recibida con 
entusiasmo por los residentes de 
Candelaria, luego de años esperan-
do mejorar sus viviendas, así lo ex-
plicó Magaly Toledo, presidenta de 
la Junta de Vecinos Los Huertos de 
Boca Sur, quien expresó que, “he-
mos logrado un sueño que por mu-
chos años se vio postergad o. Aho-
ra podremos darle un toque de be-
lleza a nuestras casas”, finalizó.

FOTO:GENTILEZA MUNICIPALIDAD DE SAN PEDRO DE LA PAZ 

BENEFICIADOS arreglarán sus viviendas con estos subsidios.

viviendas, pero también hemos he-
cho 1.000 viviendas nuevas y dig-
nas, con calles anchas e iluminadas. 
Hemos entregado los beneficios 
para que las personas puedan vivir 

Mónica González 
dicta clase 
inaugural en la 
UdeC

FOTO:RAPHAEL SIERRA P.

Los desafíos del periodismo y 
el futuro de esta labor fue la te-
mática que abordó la periodis-
ta y directora del Centro de In-
vestigación Periodística (Ciper), 
Mónica González Mujica, en la 
clase inaugural de la carrera de 
Periodismo de la Universidad 
de Concepción. 

En la actividad, González, 
manifestó que el periodismo 
está viviendo, “estamos en una 
encrucijada muy importante, 
somos periodistas al servicio de 
la comunidad, o nuestra profe-
sión puede ser cooptada, me-
diante una fórmula distinta a 
las dictaduras. Estamos ante un 
desafío muy importante, que 
quizás es el momento más boni-
to para ser periodista”. 

Con respecto a la situación 
que vive la iglesia en el país, con-
sideró que “me emociona ver lo 
que ocurre con los acusadores de 
Karadima, esto me alegra, que 
nosotros en Ciper hayamos po-
dido poner un granito de arena. 
Acá hubo un abuso de voluntad 
y de poder. Ahora comenzó un 
proceso que busca terminar con 
el encubrimiento a abusadores”. 

Para el jefe de la carrera de 
Periodismo de la UdeC, Gilber-
to Morales, la instancia sirvió 
para que sus estudiantes com-
partieran con alguien que tiene 
una trayectoria impecable. 
“Ellos han podido conocer el tra-
bajo en terreno y la dignidad del 
periodista en una época muy es-
pecial para poder ejercer este 
trabajo que beneficia a la socie-
dad. Son palabras muy optimis-
tas para todos”. (MCB)

Mauro Álvarez S. 
mauricio.alvarez@diarioconcepcion.cl
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Informalidad en el Bío Bío 
alcanza las 300 mil personas

SEGÚN EL INE, EN EL ÚLTIMO TRIMESTRE SE AÑADIERON 11.640 OCUPADOS EN ESTA CATEGORÍA

Generar empleo, pero de cali-
dad. Es el concepto que trajeron 
las nuevas autoridades de go-
bierno. Para algunos podría ser 
una crítica partidista, pero a 
otros un desafío. 

Dato duro: en la Región del Bío 
Bío actualmente hay  299.130 
personas que trabajan desde la 
informalidad, datos del Instituto 
Nacional de Estadísticas, INE. 

Esto viene a ser el 32% de la 
fuerza laboral ocupada que es 
de 938.260. O, dicho de otro 
modo, uno de cada tres se en-
cuentra en este rango. 

Es más, sólo en el último trimes-

Las autoridades y expertos coinciden en que se deben generar empleo de 
calidad, ya que en este segmento ni siquiera se cotiza para salud y AFP.

te de contrato precario). 
En lo que se refiere a personal de 

ser vicio doméstico, estos son 
17.110. Mientras que familiares no 
remunerados llega a los 15. 090. 

Este fenómeno tiene una explica-
ción. “Es producto de que los países 
no crecen a un ritmo necesario que 
invite a la inversión. Obviamente 
que la gente empieza a ser desvin-
culada de los trabajos y necesitan 
comer y vivir. Tienen que salir y de-
sempeñarse en lo que sea y de esos 
300 mil me atrevo a decir que no 
más allá del 5% son emprendedo-
res. El resto todos están pasando el 
rato”, lamentó el especialista en  
emprendimiento de la Facultad de 
Economía y Negocios de la Univer-
sidad Andrés Bello sede Concep-
ción, Claudio Lapostol Vargas. 

 
Camino a la formalidad 

Esta realidad laboral es relevan-
te. Incluso, está dentro de las pre-
misas que expone el Presidente 
Sebastián Piñera desde que su can-
didatura hasta asumir su actual 
cargo. “Duplicar la capacidad de 
empleos y mejorar la calidad”. 

Y el desafío no es sólo a nivel na-
cional, sino que también regional. 
“Lo han dicho todas las autorida-
des, que al crecimiento a tasas in-
feriores al 2% afecta sumamente 
fuerte al empleo de buena calidad. 
Uno de los pilares del Ministerio de 
Economía para el desarrollo del 
país es justamente que se deben 
aumentar las tasas de inversión, 
queriendo llegar al 25% en aumen-
to”, detalló el seremi de Economía, 
Mauricio Gutiérrez. 

Lo mismo estimó Lapostol. “Te-
nemos que tener las condiciones 
para que un país empiece a crecer 
y eso está dado por las confianzas 
que tienen los inversores hacia 
un país hacia el cual se muestra 
ordenado y es la única manera 
natural de salir de un problema 
como esto”. 

El académico enfatizó que es re-
levante también que el Producto 
Interno Bruto, PIB, crezca ojalá al 
3% de manera continua para con-
vencer a los empresarios de que se 
debe seguir inyectando recursos 
en proyectos de alcance. 

“No se trata de entregar bonos a 
través del Estado, porque el Esta-
do somos todos. Tampoco de colo-
car impuestos para salir de estas fi-
guras . Se trata de generar las con-
diciones para que las personas que 
quieran invertir, vengan para acá, 
comiencen a hacer crecer las em-
presas. Es la única manera de que 
los empleos informales comien-
cen a decrecer”, aseguró Lapostol. 

El seremi Gutiérrez, en tanto, 
resaltó que el impulso a la inver-
sión se debe realizar a través de 
grandes proyectos y que se debe 
destrabar todas las iniciativas de 
inversión importantes. 

“Sobre todo los manufacture-
ros que generan de buena calidad 
con todas las de la ley. Eso quere-
mos hacer. La mejora en la pro-
ductividad nacional y regional nos 
va a permitir tener empleos de ca-
lidad”, proyectó el representante 
gubernamental.

FOTO:ARCHIVO / DIARIO CONCEPCIÓN

“Lo hago de manera esporádi-
ca. A veces, cuando me veo con 
poco dinero a fin de mes digo, ya 
bueno. Voy a salir esta tarde”, dice 
la joven profesional. 

Otros en cambio, como Gonza-
lo, lo hacen por necesidad. “Tenía 
una buena pega, pero la perdí. Algo 
pasó con los fondos del proyecto y 
no me quedó de otra que salir a la 
calle. Con esto me salvo y da para 
mantener a mi familia ”. 

Para el seremi de Economía Bío 
Bío, Mauricio Gutiérrez, es aquí 
donde se debe apuntar. 

“Debemos ser capaces de crear 
empleo con proyección, a largo 
plazo, sin incertidumbres”, aseve-
ró la autoridad regional. 

Motivos 
¿Pero qué es la ocupación infor-

mal o cómo se define? De acuerdo 
a la entidad, “comprende a todos 
los trabajadores dependientes que 
carecen de acceso al sistemas de se-
guridad social (Pensión y Salud) 
por concepto de su vínculo laboral”. 

Para el caso de los independien-
tes, se considera que se encuen-
tran en este segmento “si la empre-
sa, negocio o actividad que desa-
rrollan pertenece al sector”. 

El INE Bío Bío aclaró que hay 
4.970 empleadores informales. 

Quienes se desempeñan por 
cuenta propia de esta manera lle-
gan a los 134.450. Y los asalaria-
dos a los 127.500 (con una suer-
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Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl En la Región hay  

4.970 empleadores 
informales
De acuerdo al INE Bío Bío, también hay 
17.110 personas que se dedican a aseo 
doméstico sin contrato formal. 

IPC
Marzo

Anual

0,2%
1,8%

TPM
Desde 18/05/2017 2,50%

INACER
Octubre-diciembre +3,1%

BOLSAS DE VALORES
Ipsa 5.633,40

COMMODITIES 

+0,36% Igpa +0,27%

Celulosa ( US$/T) $1.124,67 Cobre (US$c/libra)$307,72
H. de Pescado (US$/T) $1.625 Petróleo (US$) $66,52

UNIDAD DE FOMENTO

MONEDAS EXTRANJERA 

UTM ABRIL

$47.301,00

$26.983,06 
Dólar Observado    $595,82 Euro $736,58

28.171,83 

tre, se ha registrado en las tasas de 
empleabilidad que esta categoría 
aumentó en 11.640 puestos. 

Carla, por ejemplo, después de 
su jornada formal se dedica a lle-
var pasajeros a los más variados 
destinos dentro del Gran Con-
cepción. 
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El Gerente General de Hotel 
Courtyard Santiago Las 

Condes, Eduardo Yoshimoto, 
dice que con el avance de la 

tecnología, Booking.com 
busca implementar servicios 
de inteligencia artificial que 

ayuden a gestionar las 
reservas. Así, 50% de los 

viajeros están de acuerdo de 
que tiene buenos resultados.

Avance en 
tecnología digital

Las preferencias 2018 son: 
descubrir nuevos sabores (35%), 

aislarse en una isla (34%), 
parques temáticos (33%). En 

segundo lugar, se encuentran los 
viajeros que eligen destinos 
culturales, de exploración y 

aventura: Valor cultural (28%), 
aprendizaje de nuevas 

habilidades (27%), viaje épico 
por carretera o ferrocarril (25%) y 

lugares remotos (25%).

 Yoshimoto comenta que el 
34% de los viajeros prefieren 

volver a los sitios donde 
pasaron sus vacaciones 

cuando eran niños. El 44% 
de estos pertenecen a la 

generación Millennial.

En este ámbito, escenarios 
como los de la serie de Juego 
de Tronos; Croacia, España e 

Islandia, atraen al 29% de 
los viajeros. Asimismo, los 

blogueros y youtubers 
influyen en el 40% de los 
viajeros, en cuanto a su 

elección de sitios por 
temporada.

Es por esto, que el ecoturismo 
y/o el turismo de salud es una 
tendencia que va en aumento 

desde hace unos años. 
Yoshimoto explica que muchos 

viajeros optan por lugares 
donde se practique deportes 

outdoor: 56% opta por el 
senderismo, el 24% ciclismo, 
el 22% deportes acuáticos y 

16% yoga o meditación.

Para muchos viajeros es 
importante encontrar la 

manera de rentabilizar el 
dinero invertido en los 

viajes. Es así como el 47% 
decide el destino en función 

de las tasas de cambio y 
clima económico en el que 

se encuentre el país.

Para el 25% de los jóvenes 
es esencial realizar un viaje 
con amigos. El 42% de los 
encuestados asegura que 
viajar en grupo significa 

ahorrar más dinero y poder 
elegir mejores alojamientos.

Este año se establece con 
más fuerza la tendencia de 

alojarse en viviendas 
turísticas. Según la 

encuesta, uno de cada cinco 
considera ofrecer su vivienda 

en plataformas digitales 
como HomeAway o Airbnb, 

que permite ingresos extras, 
concluye Yoshimoto.

Propósitos viajeros: 
cumplir sueños o 
deseos

Nostalgia de la 
infancia

Nuevos influyentes: 
Netflix y Youtube

Rentabilización 
del viaje

 Viajes con amigos

Boom del turismo 
saludable El auge de las 

viviendas turísticas

Las ventas reales del comercio mi-
norista de la Región del Bío Bío, en 
términos de locales equivalentes, ce-
rraron el segundo mes del 2018 con 
un alza de 2,5%, bajo el resultado de 
enero (5,0%), y cerrando el primer bi-
mestre con un alza de 3,8%, sobre el 
resultado evidenciado en igual perío-
do de 2017 (-1,1%), de acuerdo a in-
forme del de la Cámara Nacional de 
Comercio, Servicios y Turismo de 
Chile. En cuanto a los rubros estudia-
dos, sólo Muebles cerró febrero con 
resultado negativo, mientras que el 

Crece comercio minorista regional en febrero
Calzado evidenció en el segundo 

mes del año 2018 un alza de 2,9% 
real anual, tras haber crecido un 
6,8% real en enero, acumulando 
así en los dos primeros meses del 
año un alza real de 4,5%. 

Las ventas de Vestuario eviden-
ciaron en febrero un alza de 1,7% 
real anual, desacelerándose fuerte-
mente respecto del incremento de 
11% evidenciado en enero. La cate-
goría marca así un incremento real 
de 6,2% en el período enero-febre-
ro de 2018. (SM)

FOTO:RAPHAEL SIERRA P.

resto de las categorías marcaron al-
zas de distinta magnitud destacan-
do Línea Hogar por sobre el resto. 
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SEGÚN WEB ESPECIALIZADA BOOKING.COM

La visitada y reconocida web de 
turismo, Booking.com, dio a cono-
cer las ocho tendencias que están 
marcando la pauta para este año en 
cuanto a viajes. El docente de la 
Escuela de Turismo de Duoc UC 
sede Concepción, Eduardo Már-
quez, destaca el avance digital. 

“Todo esto administrado por los 
servidores de big data, que permi-
te a la industria del turismo la im-
plementación de inteligencia arti-
ficial en la gestión de las reservas y 
en la selección, y la decisión de los 
destinos a visitar por las personas”. 

Sobre los desafíos, Márquez ex-
presó que el solo hecho de obtener 
distintos reconocimientos que des-
tacan a Chile por sobre grandes po-
tencias turísticas, exige mantener 
estándares de servicios de excelen-
cia. “Las tendencias analizadas, nos 
indican que el turista está exigien-
do más en cuanto a calidad en las 
prestaciones de servicios turísti-
cos, ya no basta con solo tener el de-
sierto más árido del mundo en el 
norte o enormes montañas en la 
Patagonia, sino el cómo los damos 
a conocer y como el visitante lo va-
lora, y obtiene experiencias al mo-
mento de conocerlos”. 

Sumó que Chile presenta una 
oportunidad única que probable-
mente no se vuelva a repetir me-
diante el posicionamiento como 
destino de intereses especiales 
mediante experiencias únicas e 
irrepetibles que mejoran la vida 
de las personas y el entorno don-
de se desarrollan. 

“Para ello, es necesario un traba-
jo constante en perfeccionar nues-
tro capital humano y estar a la van-
guardia en cuanto a tendencias en 
el turismo se refiere; el uso de la 
tecnología en favor de los servicios 
turísticos es la oportunidad que 
posee el país para crecer en esta 
industria”, puntualizó.

Destaca el avance digital, pues permite que a partir de la inteligencia artificial se logre gestionar las 
reservas y demás variables, con alta efectividad en los resultados frente a turistas.

Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl

Conozca las ocho tendencias que 
marcan al sector turismo este 2018

Disparidad
Las ventas de Valparaíso y Bío Bío mar-
caron en febrero débiles alzas, mientras 
que la Araucanía evidenció caída. En el 
resultado influyó, en parte, la desacele-
ración de visitantes trasandinos.
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El grupo CAP dio a conocer ayer 
sus planes de crecimiento para los 
próximos años, en el marco de la 
Junta Ordinaria General de Accio-
nistas 2018. 

El presidente de la compañía, 
Fernando Reitich, explicó que se 
invertirán más de US$ 1600 millo-
nes en los próximos cinco años, 
recursos que se destinarán princi-
palmente en minería e infraestruc-
tura; esto implica inversiones en 
las faenas actuales y, también, en 
nuevos negocios. 

Esto como parte del plan estra-
tégico de la empresa para poten-
ciar a la compañía más allá de sus 
negocios tradicionales de hierro y 
acero, buscando con ello mitigar la 
incidencia en sus ingresos de la vo-
latilidad de los precios de los diver-
sos productos que comercializa, 
un trabajo que comenzó en los úl-
timos años y que se ha seguido pro-
fundizando. 

“Tenemos una cartera de inver-
siones para el quinquenio de sobre 
los US$ 1600 millones, donde los 
nuevos negocios y la diversifica-
ción de la compañía -tanto en mi-
nería como en otras actividades- 
constituyen el futuro de largo pla-
zo de CAP”, afirmó Reitich. 

Mientras, el gerente general de 
Grupo CAP, Erick Weber, precisó 
que “esta inversión será de un 
40% en proyectos de crecimien-
to, básicamente, del sector mine-
ro y procesamiento de acero; un 
50% en mantenimiento y reduc-
ción de costos; y un 10% en sus-
tentabilidad”. 

El gerente general de Grupo CAP 

CAP anuncia inversiones por 
más de US$ 1.600 millones

también indicó que “estamos ana-
lizando cuáles serán los cinco mi-
nerales con proyección, de aquí a 
quince años, y cuando los identifi-
quemos determinar si están en 
nuestras propiedades mineras o de 
lo contrario asociarnos y/o buscar 
opciones, preferentemente en Lati-
noamérica”. (SM)

FOTO:GENTILEZA VALUECOM

El intendente Jorge Ulloa reci-
bió a los representantes del sector 
Embarcado de la Flota de Pesca 
Industrial, quienes expusieron su 
inquietud ante la posibilidad de 
que se vote en forma exprés en la 
Comisión de Pesca de la Cámara 
Baja un cambio de forma de cap-
turar jibia. Ulloa dijo que tiene 
opinión muy clara respecto de las 
temáticas sociales y de interés 
país ligadas a la coyuntura pes-
quera y que, de consultarle res-
pecto de ello alguna autoridad 
del Ejecutivo, lo expresará. 

La autoridad regional señaló esto 
en una audiencia que sostuvo con 
los representantes del Personal Em-
barcado de los Sindicatos Interem-

Jibia: pescadores se reúnen 
con Ulloa previo a votación 

presa de Patrones, Motoristas y Tri-
pulantes. Los representantes sin-
dicales alertaron del conflicto que 
representa para los embarcados y al 
menos 500 trabajadores de plan-
tas, el 80% de ellas mujeres, de la vo-
tación agendada para hoy. (SM)

FOTO:GENTILEZA PRENSA EMBARCADOS 

Cerca de 40 mil 
trabajadores

130,3
millones de dólares fueron las utilidades 
del Grupo CAP en 2017, según informa-
ción del holding.

 – embarcados y de plantas- a nivel 
país, tienen trabajos formales y esta-
bles estarían en riesgo a causa de 
mociones como la de línea mano para 
la jibia.

RSE en firmas 
locales en 
evento de 
Cidere Bío Bío

Un Encuentro de Respon-
sabilidad Social efectuará 
Cidere hoy, a las 8:30 horas, 
en el auditorio de la Univer-
sidad Santo Tomás sede 
Concepción, cuando parte 
de los integrantes de la Mesa 
Responsabilidad Social 
Concepción de esta corpo-
ración revelarán algunas de 
las estrategias o iniciativas 
que les han aportado bue-
nos resultados en sus orga-
nizaciones. Además, un es-
pecialista en Sustentabili-
dad y Responsabilidad 
Corporativa mostrará los ca-
minos a seguir para las em-
presas que persigan avan-
zar en su rol social. Este es 
el primer de varios encuen-
tros que efectuará Cidere. 
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15:15 horas 
Proyección de la película “La casa 
rosada”. Sexta Versión del Festival 
Internacional BioBío Cine. Aula 

Magna Arzobispado de Concep-
ción. Entrada liberada. 

 
19:15 horas 

Cinta “La mentirita blanca”. Catego-
ría Hecho en Chile, Sexta Versión del 

Festival Internacional BioBío Cine. 
Auditorio Humanidades UdeC. 

Entrada liberada. 
 

21:00 horas 
Película “Baby driver, aprendiz del 

crimen”. HBO.

Destacado 
Teatro en Artistas  

del Acero 
19.30 horas

Función estreno de la obra “A Dios 
lo que es de Dios”. Dirigida por 

Juan Pablo Aguilera y la actuación 
de Paolo Marisio. $4.000 general y 

$2.000 convenios. Artistas del Ace-
ro, O’Higgins 1255.

Agenda  
de hoy

Primer 
concierto de 
cámara UdeC 
tendrá invitado 
especial 
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MAÑANA A LAS 18.00 HORAS

El violinista norteamericano James 
Buswell será el encargado de dirigirlo.

Tras una aplaudida participa-
ción el sábado recién pasado jun-
to a la Orquesta Sinfónica UdeC, 
donde interpretó la obra “Con-
cierto para violín, opus 64”, de Fe-
lix Mendelssohn, el violinista es-
tadounidense James Buswell esta-
rá a la cabeza del primer concierto 

de cámara de la temporada, pac-
tado para mañana a las 18.00 ho-
ras en el Teatro UdeC. 

Buswell llevará la batuta de la 
presentación que abrirá con la 
pieza “Nocturno para cuerdas”, 
del compositor checo Antonín 
Dvorák. Luego, el programa con-
templa la interpretación de la 
obra “Concierto en Re menor”, del 

autor alemán Johann Sebastian 
Bach, momento en que Buswell 
participará como solista. 

Para cerrar y como gran final se 
tocará “Sinfonía para cuerdas n° 
9”, del compositor alemán Felix 
Mendelssohn. 

Este concierto es con entrada li-
berada, previo retiro de invitacio-
nes en la boletería del Teatro 
UdeC (O’Higgins 650). 

Antes de esta presentación, du-
rante la semana pasada, el músi-
co realizó también una master-
class gratuita para alumnos de 

violín de niveles intermedios, 
avanzados y superiores, iniciativa 
de Corcudec que tuvo una exce-
lente respuesta, tanto de partici-
pantes como de oyentes. 

Buswell ha actuado como violi-
nista solista con las principales or-
questas en Norteamérica, Europa, 
Asia, Sudamérica y Australia, y ha 
aparecido en más de cien trabajos 
solistas para violín y orquesta.

EL MÚSICO ESTADOUNIDENSE ha estado casi dos semanas en la ciudad.

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl
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La Sociedad de Historia 
de Concepción junto a la 
Facultad de Ciencias Jurí-
dicas de la Universidad de 
Concepción y el Comité Cul-
tural del Club Concepción or-
ganizaron la presentación 
oficial del libro: “El verdade-
ro rostro de Portales”, escri-
to por Bernardino Bravo, 
Sergio Carrasco, José Díaz y 
Pablo Olmos.

RODOLFO WALTER, 
Carmen Pinochet y Sergio 

Carrasco.

MAGDALENA CARRASCO, Sergio Carrasco y María Olga Novoa.

OSVALDO SEPÚLVEDA y Boris Márquez.

NELSON 
GUTIÉRREZ 

y Tomás 
Stom.

JORGE BAHAMONDES y Doina Yeretzian. HÉCTOR FIGUEROA, Rodolfo Romero y Sergio Vallejos.

CÉSAR 
ESPINOZA, 

Juan 
Eduardo 

Mendoza y 
Cristián 
Medina.

VÍCTOR 
LOBOS y 
Patricia 
Valderrama.

MARCOS GEOETAERS y María Luz Sanhueza. MIRIAM NAZAR y Emilio Gidi.

SOLEDAD 
BERRIOS, 
Roberto Prat 
y Leonora 
Urrutia.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

LUIS 
UBILLA y 
Armando 

Cartes.

Presentación del libro: “El 
verdadero rostro de Portales”
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CLUB INAUGURÓ MODERNO COMPLEJO AL QUE PUEDE ACCEDER TODA LA COMUNIDAD

Trabajaron durante años para 
dar vida a un complejo deportivo de 
primer nivel que lucen con orgullo. 
Universidad de Concepción tiene, 
en su nuevo campo deportivo, no 
sólo una nueva cancha donde el 
primer equipo del Campanil y sus 
series menores pueden entrenar, 
sino uno al que toda la comunidad 
puede acceder cada día. 

“Más que cumplir un sueño, la 
idea era lograr tener un complejo 
deportivo que identifique al club, 
pero que también sea un campo de 
desarrollo comercial. Nos hemos 
dado cuenta que hay una demanda 
muy fuerte de canchas de futbolito 
en pasto sintético. En base a eso, 
quisimos congregar dos necesida-
des: tener un complejo de entrena-
miento y además un lugar donde 
podamos arrendar canchas, y sacar 
los frutos necesarios para su finan-
ciamiento”, indicó Mauricio Brevé, 
gerente general del CD UdeC. 

 
De gran nivel 

Así como en Rancagua destacó la 
creación del Monasterio Celeste de 
O’Higgins y, en su momento, la U. de 
Chile inauguró en La Cisterna su 
Centro Deportivo Azul, UdeC no 
tiene nada que envidiarle a tales 
instalaciones. El complejo cuenta 
con una cancha sintética de 145x72 

Campo deportivo de UdeC  
abre sus puertas al público

Ubicado en el kilómetro 1,4 camino a Penco, tiene una cancha con estándares 
Fifa y tecnología de punta, que se divide en nueve de futbolito para el arriendo 
del público. Además, cuenta con gran iluminación, cafetería y otros servicios. 

deportivo que tiene todas las ins-
talaciones necesarias en los acce-
sos y camarines. Para nosotros era 
muy importante, además, tener la 
mejor iluminación de Concepción, 
y por suerte lo logramos. Acá están 
la mejor cancha junto a una cafe-
tería, seguridad y todo lo necesa-
rio para brindar un buen servicio”, 
sostuvo Brevé. 

 
Para ganar tiempo 

Con la idea de brindar seguridad 
y facilitar el arriendo, y uso de las 
canchas, la modalidad para agen-
dar una hora es ingresando a la web 
www.cdcampaniludec.cl o la app 
relacionada, seleccionar día, hora y 
cancha que se desee arrendar, con-
firmando además la opción o nece-
sidad de incorporar algún produc-
to adicional, ya sea hidratación, ba-
lones o petos. Un sistema más 
rápido, fácil y seguro a distancia. 

“Ahora todo funciona así con las 
compras online y la tecnología. Hay 
una plataforma para los teléfonos 
o computadores donde se arrienda 
de aquella manera. No es necesario, 
ni siquiera, llamar por teléfono para 
reservar. Ya lo probamos y está fun-
cionando sin ningún problema”, 
añadió el gerente general auricielo, 
sobre un complejo deportivo que 
ha sido estrenado con éxito duran-
te estos días con el arriendo de sus 
canchas al público general.  

FOTOS:ISIDORO VALENZUELA M.

metros, que puede dividirse en nue-
ve canchas de futbolito de 45x24, 
además de cafetería, cuatro cama-
rines y las oficinas del club depor-
tivo, que se trasladaron desde Bel-
trán Mathieu al nuevo campo. 

 
Tecnología de punta 

Canchas sintéticas hay muchas 
en el país y en la Región, pero la del 
Campanil es muy distinta. “Tiene 
un shockpad, como técnicamente 
se llama, que es una base acolcha-
da. Sobre esa plataforma se ubica la 
carpeta de pasto. Cuando tú pisas, 
con el caucho, arena y esa misma 
plataforma, sientes como si fuese 
pasto natural. Eso es bien mirado 
porque te quita lesiones de rodilla 
y tobillo. El plantel entrena acá en 
días de lluvia y no ha habido lesión 
alguna. Eso demuestra que cumple 
con los que queríamos nosotros, 
de tener una buena cancha para 
entrenar y donde la gente que no es 
profesional pueda venir a jugar, y no 
quedar maltratada físicamente, 
como pueden ocurrir con otras su-
perficies”, agregó Brevé. 

El sistema shockpad combina 
tecnología y drenaje, cumple con 
los criterios para la absorción de 
impactos, disminuye los riesgos de 
lesiones y daños, no se congela en 
invierno y tiene un rendimiento du-
radero garantizado. Es la superficie 
sintética recomendada para el de-

porte y uso profesional. 
En el plantel y cuerpo técnico 

la cancha gusta mucho, y ya han 
disfrutado por largas semana de 
ella. Cuando ha llovido, de he-
cho, no ha habido en la superficie 
sintética ninguna poza de agua. 
“Nosotros hicimos un estudio 
muy detallado para ver las carac-
terísticas que tenía que reunir 
esta cancha, para que fuese la 
mejor de la zona. Es la primera a 
nivel regional que cuenta con es-
tos niveles de calidad y estándar 
Fifa”, añadió Brevé. 

O sea, quienes gustan del fútbol 
y normalmente durante el día o 
después del trabajo acostumbran a 
reunirse a jugar entre amigos, tie-
nen la gran oportunidad de reali-
zarlo en una superficie idónea para 
la práctica deportiva donde, ade-
más, horas antes entrenaron los ju-
gadores del Campanil. 

“Primero que todo, la idea es en-
tregar calidad de servicio a la co-
munidad. Sabemos que a mucha 
gente de esta zona le gusta jugar y 
somos una ciudad donde todos los 
días aparece una cancha de pasto 
sintético. La diferencia es el con-
cepto de calidad, ya que acá la can-
cha está pensada para el uso del 
plantel profesional en cuanto a sus 
entrenamientos y también que 
quienes la arrienden para jugar, 
sientan la calidad de un complejo 

Carlos Campos  
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

“La idea, prácticamente, nació junto con el 
club en 1994. A eso de los años 2004 y 2005 fue 
tomando fuerza y comenzamos a desarrollar-
lo en 2013-2014”, dijo Carlos Bozzo, director de 
proyectos del CD UdeC. 

“Costó mucho. Al principio se veía como 

algo utópico cuando hablábamos del proyec-
to, pero fue tomando fuerza y ya está acá”, 
añadió Bozzo (al centro de la imagen). 

La electrificación, urbanización del lugar y 
construcción de accesos tomaron mucho 
tiempo, pero hoy llenan de orgullo a la UdeC. 

Un proyecto que les tomó años y ya es realidad 

FOTO:ISIDORO VALENZUELA M.
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cuesta arrendar una cancha, 
por una hora, entre 18 y 23 
horas. De 9 a 17.59 horas, el 
valor baja a $18 mil. 

mil pesos
28

Quienes arrienden cancha, 
utilizarán la misma superfi-
cie en que practica el plantel 
profesional de la UdeC. 

“Juega donde el 
equipo entrena”

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

 
Proyecciones 

En el Campanil no se quedan solo 
con la construcción de este centro 
deportivo, sino que ya hay planes de 
cara al futuro. “La idea es que esto 
genere ingresos y se reinvierta. La 
primera etapa era construir estas 

canchas para el arriendo y uso del 
plantel. Posterior a eso, vamos a 
evaluar si seguimos con las otras 
etapas del proyecto, que incluyen 
una cancha más de pasto sintético, 
una más de pasto natural y también 
puede ser un gimnasio. Se evalua-
rá de manera muy seria a medida 
que esto vaya dando réditos. Con el 
tiempo es una posibilidad que ven-
ga alguna selección a entrenar, pero 
debemos tener más desarrollo e in-
fraestructura. Por ahora, en esta 
primera etapa, queremos que la 
gente pruebe esta superficie y sien-
ta lo que es entrenar en una cancha 
a nivel profesional, y no una de las 
de pasto sintético normales que ve-
mos instaladas en todos otros la-
dos”, sentenció Brevé. 

Además de las nuevas canchas, 
a futuro está la idea de implemen-
tar un gimnasio y quinchos, tam-
bién abiertos al uso de la comuni-
dad. Un centro deportivo que se 
instaló en Concepción para su-
mar alegrías e incentivar la prác-
tica del deporte.

Vial reta a Ñublense después de doce años
La Anfp dio a conocer las pare-

jas de esta primera etapa de Copa 
Chile, donde chocarán equipos 
de Segunda División y Primera 
B. Fernández Vial, por ejemplo, 
deberá eliminarse con Ñublense, 
en partidos de ida a vuelta, a dis-
putarse el 25, 28 o 29 de abril, y la 
revancha el 2, 5 o 6 de mayo. 

La “Maquinita”, después de lar-
gos años fuera del profesionalis-
mo, no se enfrenta a Ñublense 
desde la inolvidable temporada 
2006, donde ambos pelearon 

mano a mano por el ascenso a 
Primera División. Ese año, choca-
ron en 4 ocasiones. 

El 19 de marzo, igualaron 1-1 
en Chillán, con goles de Carlos 
Cáceres y César “Chino” Bur-
gos. El 3 de junio registraron 
otro 1-1, pero en Collao, con 
tantos de Richard Zambrano y 
el propio Cáceres. En esa prime-
ra fase, Ñublense fue quinto y 
Vial llegaba sexto. 

Por la etapa decisiva, Ñublen-
se ganó 1-0, el 13 de agosto, con 

penal del “Búfalo” Cáceres en 
tiempo agregado. El 1 de octu-
bre, en tanto, Collao vio a los au-
rinegros ganar 2-1 con anotacio-
nes de Manuel Maciel y Renán 
Miranda. El descuento fue obra 
de Manuel Villalobos. Ese día de-
butó el mítico brasileño Batata, 
donde la visita terminó con ape-
nas 8 hombres. Ñublense ascen-
dería y Vial jugó la promoción 
contra Palestino. 

Un partido con historia que es-
cribirá un nuevo capítulo.

FOTO:CAROLINA ECHAGÜE M.

Colodyr 
Talcahuano 
celebrará 
sus 69 años

nació con la misión de desarrollar 
entre sus asociados la práctica y 
fomento del deporte, y la recrea-
ción en general, proyectándola 
hacia la comunidad de Talcahua-
no, para lo cual desarrolla cons-
tantemente diversas actividades 
masivas, siendo las más represen-
tativas el circuito de corridas que 
lleva a cabo anualmente (triatlón, 
Corrida Mes del Mar, Fiestas Pa-

trias y Corrida Nocturna). 
La organización hizo una invita-

ción a todos los vecinos del puerto 
a asistir y participar de la instancia 
que será gratuita, una fiesta del de-
porte que por espacio de tres horas, 
se tomará el sector de Villa Perales. 
Paralelamente, se informará de la 
amplia parrilla de talleres gratuitos, 
que Colodyr junto al municipio tie-
ne a disposición de sus habitantes.

FOTO:GENTILEZA COLODYR

Con la presentación masiva de 
todos sus talleres de actividad fí-
sica, el Consejo Local de Depor-
tes y Recreación de Talcahuano 
(Colodyr) celebrará este viernes 
su cumpleaños número 69. 

Durante la actividad, que ten-
drá lugar desde las 18:00 horas 
en el gimnasio Municipal Pera-
les, se realizará una presentación 
de talleres de yoga, cheerleader, 
spinning, aeróbica, baile entrete-
nido, gimnasia rítmica y step, 
para culminar la jornada con un 
masivo de zumba, a cargo del 
team de profesores de Colodyr. 

Fundado un 21 de abril de 1949, 
el Consejo Local de Deportes y 
Recreación de la comuna puerto, 

CLASIFICADOS

CITACIÓN
La Corporación de Protección de Menores y Estudiantes 
de Concepción, cita a los señores socios a Asamblea 
Ordinaria, en Primera Citación, para el Miércoles 25 de 
Abril a las 19:30 horas, en su sede de calle Los Tilos 1165, 
para tratar los siguientes puntos : 
 
1.- Pronunciarse sobre la memoria y balance al 31 de 
Diciembre del 2017. 
2.- Elección miembros del Directorio. 
3.- Varios. 
 
El PresidenteADEMÁS HAY servicios asociados, entre ellos una cafetería.

MAURICIO BREVÉ Y CARLOS BOZZO, gerente general y director de 
proyectos del CD UdeC.
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TODOS LOS LUNES

PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono Drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos Sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS

6/19 4/20
LOS ÁNGELES

9/26
SANTIAGO

5/21
CHILLÁN8/25

RANCAGUA

5/22
TALCA

4/20
ANGOL

3/18
TEMUCO

8/15
P. MONTT

10/20
JUEVES

10/18
VIERNES

11/17
SÁBADO

HOY

EL
 T

IE
M

PO

FÁCIL

DIFÍCIL

RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCILDIFÍCIL

Santoral: Wladimir

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Dr. Simi 
• Miguel De Cervantes N°462

SAN PEDRO
Salcobrand 
• Michimalonco 1300

CHIGUAYANTE
Redfarma 
• Manuel Rodríguez 1500

TALCAHUANO
Redfarma 
• Las Amapolas 68, Los Cóndores


	18.04  Conce-Conce-1
	18.04  Conce-Conce--2
	18.04  Conce-Conce--3
	18.04  Conce-Conce-4
	18.04  Conce-Conce--5
	18.04  Conce-Conce-6
	18.04  Conce-Conce--7
	18.04  Conce-Conce--8
	18.04  Conce-Conce--9
	18.04  Conce-Conce--10
	18.04  Conce-Conce--11
	18.04  Conce-Conce--12
	18.04  Conce-Conce--13
	18.04  Conce-Conce--14
	18.04  Conce-Conce--15
	18.04  Conce-Conce--16

